



Entends O Israël



Revue éditée par Les Amis d'Israël - Printemps 2025, N° 85

« DE TOUT TON CŒUR ET DE TOUTE TON ÂME »

■ Harold Summers

Moïse avait prédit la rébellion de son peuple et les conséquences. Mais il avait aussi prédit qu'un jour, Dieu circoncirait...leur cœur.

Ce qui commença par une simple famille, voyageant de Canaan en Égypte pour échapper aux ravages d'une famine de sept ans, devint au fil du temps une véritable nation : Israël, le peuple à qui Dieu s'était révélé, et avec lequel il forgerait une alliance au Mont Sinäï.

Une alliance loin d'être insignifiante. Elle plaçait Israël au-dessus de toutes les autres nations de la Terre, assurant à ses habitants la bénédiction de Dieu ainsi qu'une place spéciale dans son économie s'ils acceptaient ses conditions et obéissaient à ses ordonnances :

« Et Moïse monta vers Dieu ; et l'Éternel l'appela de la montagne, disant : Tu diras ainsi à la maison de Jacob, et tu l'annonceras aux fils d'Israël : Vous avez vu ce que j'ai fait à l'Égypte, et comment je vous ai portés sur des

ails d'aigle, et vous ai amenés à moi. Et maintenant, si vous écoutez attentivement ma voix et si vous gardez mon alliance, vous m'appartiendrez en propre d'entre tous les peuples ; car toute la terre est à moi ; et vous me serez un royaume de sacrificateurs, et une nation sainte » (Exode 19.3-6).

Aujourd'hui, on appelle ce contrat « l'Alliance Mosaïque » ou « l'Ancienne Alliance ». Elle dévoila les exigences d'un Dieu saint, juste et omnipotent ; enseigna aux hommes qu'ils étaient pécheurs ; et leur

démontra que *« c'est le sang qui fait propitiation pour l'âme »* (Lévitique 17.11). Toutefois, l'Ancienne Alliance avait un défaut : elle ne pouvait justifier l'homme. Et les Israélites ne pouvaient la respecter.

Un accord tripartite

En plus de 3 000 ans, aucune nation n'a vécu avec Dieu l'expérience d'Israël. Les Hébreux ont entendu la voix de Dieu, et ont été témoins de sa présence au Sinäï :

« Et il arriva, le troisième jour, quand le matin fut venu, qu'il y eut des tonnerres et des



OpenAi DALL-E

éclairs, et une épaisse nuée sur la montagne, et un son de trompette très-fort ; et tout le peuple qui était dans le camp trembla. Et Moïse fit sortir le peuple hors du camp à la rencontre de Dieu, et ils se tinrent au pied de la montagne. Et toute la montagne de Sinaï fumait, parce que l'Éternel descendit en feu sur elle ; et sa fumée montait comme la fumée d'une fournaise, et toute la montagne tremblait fort. Et comme le son de la trompette se renforçait de plus en plus, Moïse parla, et Dieu lui répondit par une voix » (Exode 19.16, 18-19, c'est nous qui soulignons).



Ce fut l'une des plus époustouflantes manifestations de la puissance et de la majesté de Dieu dans toute l'Histoire de la Création. Dieu parla ; et tous l'entendirent déclarer : « *Je suis l'Éternel, ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays d'Égypte* » (20.2).

Dieu lista ensuite les Dix Commandements, la première partie de l'Alliance Mosaïque tripartite, l'âme de toutes les lois civiles, rituelles et morales d'Israël :

1. Les lois civiles indiquaient aux Israélites la juste conduite à adopter en tant que nation devant Dieu ;
2. Les lois rituelles leur apprenaient à célébrer Dieu en tant que peuple ;
3. Les lois morales leur révélaient les saintes exigences de Dieu sur le plan national et individuel.

Quarante ans plus tard

Malheureusement, en guise de châtiment pour son incrédulité, la génération qui avait assisté à la gloire du Sinaï fut condamnée à errer dans le désert pendant 40 ans, et à y mourir. Alors que leurs descendants se préparaient à entrer dans le Pays Promis, Moïse leur rappela leur devoir de fidélité à Dieu seul :

« *Et il arrivera que si tu écoutes attentivement la voix de l'Éternel, ton Dieu, pour prendre garde à pratiquer tous ses commandements que je te commande aujourd'hui, l'Éternel, ton Dieu, te mettra très-haut au-dessus de toutes les nations de la terre ; et toutes ces bénédictions viendront sur toi et t'atteindront, si tu écoutes la voix de l'Éternel, ton Dieu* » (Deutéronome 28.1-2).

Moïse énuméra les bénédictions promises par l'alliance aux Israélites s'ils obéissaient à Dieu (Deutéronome 28.1-14), ainsi que les malédictions dans le cas contraire (Deutéronome 28.15-68). Il les avertit : « *Tu ne seras qu'opprimé et écrasé tous les jours ; et tu seras dans le délire à cause des choses que tu verras de tes yeux* » (Deutéronome 28.33-34). Aucune nation dans l'Histoire n'a autant souffert sur le long terme qu'Israël. Leur révolte entraîna leur dispersion, leur persécution, et leur mort. Moïse avait prédit l'insoumission de son peuple et les conséquences. Mais il avait aussi prédit qu'un jour, Dieu les ramènerait :

« *Quand tes dispersés seraient au bout des cieux, l'Éternel, ton Dieu, te rassemblera de là, et te prendra*



de là ; et l'Éternel, ton Dieu, te ramènera dans le pays que tes pères ont possédé, et tu le posséderas ; et il te fera du bien, et il te rendra plus nombreux que tes pères ; et l'Éternel, ton Dieu, circonciera ton cœur et le cœur de ta semence, pour que tu aimes l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de toute ton âme, afin que tu vives » (Deutéronome 30.4-7).

La circoncision du cœur renvoie à la Nouvelle Alliance. 800 ans après Moïse, le prophète Jérémie parla pour la première fois d'« alliance nouvelle ». Pendant qu'il révélait ces choses à Jérusalem, Dieu appela un autre prophète, Ézéchiel, pour qu'il annonce aux exilés de Babylone : « Je vous donnerai un cœur nouveau, et je mettrai au dedans de vous un esprit nouveau » (Ézéchiel 36.26). Des siècles plus tard, Jésus déclara : « Ceci est mon sang, le sang de la nouvelle alliance, qui est versé pour plusieurs » (Marc 14.24).

La circoncision du cœur renvoie à la Nouvelle Alliance.

Le Plan de Dieu

Dieu avait établi le système sacrificiel pour enseigner à son peuple que l'homme est pécheur, et que seul le sang peut le purifier. Cependant, si un Israélite enfreignait ne serait-ce qu'un iota de la Loi, il était maudit : « Maudit qui n'accomplit pas les paroles de cette loi, en les pratiquant ! » (Deutéronome 27.26). La Loi ne pouvait que condamner l'homme, car nul n'était capable de la respecter pleinement.

La Loi mosaïque « n'a rien amené à la perfection » (Hébreux 7.19). Elle ne pouvait justifier les pécheurs ou les laver pour toujours de leurs fautes – c'est pourquoi les sacrifices d'animaux étaient permanents. Ils ne couvraient la transgression que temporairement, et devaient être offerts de manière systématique.



Mais Dieu cherche sans cesse des cœurs qui lui sont fidèles (2 Chroniques 16.9). Les Juifs qui reconnaissaient leur péché, qui aimaient sincèrement Dieu, et qui lui amenaient leurs sacrifices dans un esprit de repentance, recevaient toute son approbation : « C'est à celui-ci que je regarderai, à l'affligé, et à celui qui a l'esprit contrit et qui tremble à ma parole » (Ésaïe 66.2). « L'Éternel est près de ceux qui ont le cœur brisé, et il sauve ceux qui ont l'esprit abattu » (Psaumes 34.18).

Quand l'homme comprend enfin ce que Jésus a accompli pour lui, quand il se repent et qu'il place sa confiance en Christ, Dieu lui ôte son péché et le remplace par sa justice (Philippiens 3.9) ; chose que l'Ancienne Alliance ne pouvait réaliser. Dieu écrit alors sa Loi sur son cœur, « écrite non avec de l'encre, mais par l'Esprit du Dieu vivant, non sur des tables de pierre, mais sur les tables de chair du cœur » (2 Corinthiens 3.3).

Si vous aimez cette revue, partagez-la !

Venez visiter www.foi.org/fr pour lire nos anciens articles gratuits et téléchargeables.

L'association chrétienne internationale Les Amis d'Israël a pour but de :

- communiquer la vérité biblique concernant Israël et le Messie
- stimuler la solidarité avec le peuple juif.



Il y a 40 ans environ, quelqu'un amena à l'église un jeune Juif orthodoxe du nom de Michael. Michael savait qu'il était pécheur. Il avait sincèrement essayé de suivre la Loi de Moïse, en vain. Malheureux et enfermé dans son péché, il écouta le pasteur lui expliquer comment Jésus devint le sacrifice ultime pour toutes les transgressions de l'homme. Désormais, Michael n'avait plus à se tourmenter dans sa quête d'obéissance parfaite. Jésus avait réussi ce tour de force, et l'avait réussi pour Michael, afin qu'il n'ait jamais à le faire. Il est même allé plus loin, s'offrant en sacrifice suprême pour Michael, le lavant pour toujours de ses fautes. Puis il ressuscita d'entre les morts, car il est Dieu. Tout ce que Michael avait à faire, c'était de croire.

Et lorsque le pasteur lança l'appel à la repentance, Michael sauta de son siège et s'élança en direction de l'autel, afin de recevoir Christ comme son Sauveur. Il était libre désormais, et il marche depuis tout ce temps avec son Seigneur.

Le Plan de Dieu a toujours été de régler une fois pour toutes la question du péché, en envoyant son Fils, le divin Messie d'Israël, s'offrir en sacrifice ultime. Par lui, Dieu a initié la Nouvelle Alliance promise à son peuple Israël, faisant de Jésus « *la fin de la loi pour justice à tout croyant* » (Romains 10.4).

L'Ancienne Alliance a atteint son objectif : la Nouvelle Alliance est meilleure, et Dieu la rend disponible aux Juifs, comme à tous les non-Juifs qui placeront leur confiance dans Jésus le Messie juif.

Harold Summers est enseignant biblique et représentant des Ministères d'Église auprès des Amis d'Israël en Floride.



Entends
O Israël
N° 85

ISSN 2333-2360



Directeur de la publication
Mike Stallard

Mise en page

IGM

Nous contacter

Site web : www.foi.org/fr

E-mail : eoi@foi.org

Adresse en France

Les Amis d'Israël
Boîte Postale 74
68273 Wittenheim Cedex
07.52.03.37.29

Adresse au Canada

FOI Gospel Ministry
P. O. Box 84570
RPO Bloor West
Toronto, ON M6S 4Z7

www.foi.org/frca

1.905.457.6830

Coordonnées bancaires

La Banque Postale, Centre
Financier 54900 Nancy Cedex 9

Les Amis d'Israël

IBAN:

FR05 2004 1010 1503 2264 9R03 690

BIC: PSSTFRPPSTR

COUPON D'ABONNEMENT

À remplir pour s'inscrire (une fois seulement) ou communiquer un changement d'adresse.

Vous pouvez vous abonner à la version numérique ou imprimée de la revue sur www.foi.org/eoi.

Je m'abonne à la version imprimée de la revue.

Je me désabonne à la version imprimée de la revue.

Je change mon adresse postale. *

Envoyez un exemplaire à mon ami(e) à cette adresse:

PRIÈRE D'UTILISER DES CARACTÈRES D'IMPRIMERIE (EXEMPLE: M. JEAN DUPONT).

M. / Mme / Mlle Prénom _____ Nom _____

Adresse _____

Code postal _____ Ville _____ Pays _____

Ancien code postal *(en cas de changement d'adresse) _____

Envoyez ce coupon à l'une des adresses ci-dessus.